



始めております。

まず、本年前半は、公共投資と住宅投資が総需要を下支えしました。その後、夏場には、アジアを中心とした世界景気の回復を反映しまして、輸出が明確に増加し始めました。このために、最近では企業の生産活動も回復に転じており、その影響は企業収益にプラスに働き始めておりますばかり、家計所得の面にも徐々に及びつつあるように思っています。また、ゼロ金利政策の効果もありまして、金融機関や企業の流動性懸念は大きく後退し、企業の景況感も改善してまいっております。

このため、日本銀行では、景気の現状につきましては、下げどまりから持ち直しに軽じつあるという判断をいたしております。

また、この一年間、バブル崩壊後、長きにわたり日本経済が直面してまいりました中長期的な課題への取り組みにつきましても、前進が見られました。第一は、金融機関や企業の不良資産の処理であります。第二は、新たな国際環境のもとの産業構造の変革という課題でござります。

まず、不良資産の処理の方は、まだ終わらなければございませんが、公的資本の投入を柱としておりまして、新たな国際環境のもとの産業構造の変革という課題でござります。

たって日本経済が直面してまいりました中長期的な課題への取り組みにつきましても、前進が見られました。第一は、金融機関や企業の不良資産の処理であります。第二は、新たな国際環境のもとの産業構造の変革という課題でござります。

たって日本経済が直面してまいりました中長期的な課題への取り組みにつきましても、前進が見られました。第一は、金融機関や企業の不良資産の処理であります。第二は、新たな国際環境のもとの産業構造の変革という課題でござります。

す。

以上のように、日本経済は、ようやくバブル崩壊後の長期停滞から脱却する足がかりをつかみつたるようになります。株価がこの一年で約五割上昇したこと、そうした期待感を市場参加者が強めていることの反映かと思われます。

しかし、自律回復に向けての展望は、現時点ではまだ確実なものとなっているとは言えません。金融システムが一応安定したとは申しましても、金融機関は中期的な経営健全化の途上にありますし、金融仲介機能が十分に回復されるには至っておりません。

また、経済の一部に次第に新しい流れが起りつつあるとは申せ、全体として見ますと、過剰債務あるいは供給能力が残っておりまして、引き続き設備投資や雇用、賃金の抑制要因として作用しているようになります。

こうした中で、このところやや不安定な動きとなつておりますが、それが経済にどのような影響を与えるのか、注意深く見ていく必要があると思います。

これらを踏まえますと、足元の景気は、下げどまりから持ち直しに軽じつあります。先行きにつきましては、個人消費と設備投資など、民間需要の動向を慎重に点検していくことが必要な段階に来ていると考えます。

日本銀行は、デフレ懸念の払拭が展望できるよう情勢になるまでゼロ金利政策を継続するといふことを明確にいたしております。以上申し上げたような景気や物価の情勢を踏まえますと、まだゼロ金利政策の解除ができる段階には至っていないようになります。ゼロ金利政策につきましては、その副作用についてさまざま御意見があることも承知いたしております。しか

め、金利政策についての評価を初めとして、政策運営の手法や枠組みなどを含めまして、さまざまな論点があるうかと存じます。本日は、委員会の御意見を幅広くちょうだいするとともに、日本銀行の考え方をできるだけ率直に説明して、御理解を賜りたいと存じております。何とぞどうぞよろしくお願い申し上げます。

初めて当たりまして、一言説明させていただきました。御清聴ありがとうございました。

○金子委員長 これにて概要の説明は終了いたしました。

初めに当たりまして、一言説明させていただきました。御清聴ありがとうございました。

○金子委員長 これにて概要の説明は終了いたしました。

金利政策についての評価を初めとして、政策運営の手法や枠組みなどを含めまして、さまざまな論点があるうかと存じます。本日は、委員会の御意見を幅広くちょうだいするとともに、日本銀行の考え方をできるだけ率直に説明して、御理解を賜りたいと存じております。何とぞどうぞよろしくお願い申し上げます。

しかし、そういう状態が続いている間はいいけれども、例えグリーンスパンさんも、グリーンスパンさんというのは速水総裁よりも一歳年上なんだとですね、知りませんでしたけれども、グリーンスパンさんは、アメリカの株価は上がり過ぎた、どうもこれは調整してもいいのじゃないかみたいなメッセージを再三発しておられる。では、アーティカの株価が五割高いのかどうか知りませんが、三割ぐらい来年の年明けぐらから調整を始めるというと、日本の株価が、三割調整すると、小瀬内閣の最安値みたいなところまでいくてしまうわけですから、これは非常によくない話なんですね。

だから、どこから崩れてくるかよくわからないのですよ。日本のバブルと言われる債券相場から崩れてくるか、あるいは、ユーロもちょっと今乱高下しているようですが、そういうところから崩れるか、あるいはアルゼンチンの方から崩れるか、よくわからぬところが多いわけであります。

しかし、金融当局としては、そういう危機管理に対してきちんと金融当局同士のすり合わせができる、そういうシステムがあるのでしょうね。いかがでしょうか、総裁。

とにかく、政府と日銀と全然違ったことを言つてゐるのじゃないかという印象を例えばマーケットに与えれば、すきを見せることがありますから、そちらを見せるときやられちゃいますから、そういうことがないようにお願いをしたいと思つておられるわけです。

しかし、金融当局としては、そういう危機管理に対してきちんと金融当局同士のすり合わせができる、そういうシステムがあるのでしょうね。いかがでしょうか、総裁。

お金の世界は、日銀がゼロ金利をやりましてから、方向性は非常に整ってきたのですね。積極財政、金融緩和、そして円高抑制、こういった三本の方向性がそろつたわけですね。今まで日本のお金がヨーロッパに向かつたり、あるいはヨーロッ

いざいます。

日本銀行は、そういう観点から、これまでも関連省庁を中心に各レベルにおきまして幅広く情報の交換をいたしております。また、とりわけ近年は金融のグローバル化が進んでおりますので、主に国の中央銀行との連絡体制も一段と強化してきております。もとより内外金融をめぐります情勢は予想外のテンポで変化する可能性もございますので、私どもとしてもそうした点は十分念頭に置いて、関係方面と一層綿密な関係を保つてまいりたいと思っております。

特に、大蔵省とは、宮澤大蔵大臣と折に触れてよくお目にかかるし、話しあう機会もござります。また、企画庁長官ともそうですが、企画庁の方々も決定会合には御陪席いただいております。

金融監督の方もあるいは再生委員会の方も適時適切にそれぞれの段階で情報を交換いたしております。特に海外中央銀行につきましては、BIS

その他、お目にかかる機会も多うございますけれども、欧米あるいは近隣諸国それぞれの立場で電話で話し合ったりお会いしたりという機会が非常に頻繁になつてることを申し上げまして、それらの関係はなるだけ水も漏らさぬようになつておることを申し上げたいと思います。

○渡辺(喜)委員 強いドルはアメリカの利益とか、為替政策を通商政策の手段にしないとか、そう言つておったルーピンさんはもうウォールストリートへお帰りになられたのですね。先週のWTIのあとのたばた劇を見ても、来年あたりは大統領選もありますから、そうすると、アメリカの民主党は労働組合の支持を得なければいかぬというので、もしかしたらまた為替が通商政策の手段になつてくるかもしれない、そういうおそれも十分にあるのですね。したがつて、そういうこともよく念頭に置いて日銀の政策運営をやつていただきたいと思っております。

日銀の政策は短期金利の一刀流みいたな話だったのですね。ところが、短い刀を、気がついてみたら、刀の部分がなくなつてしまつておったとい

うことなんですね。そうすると、別の刀を取り出

してやらないといけないのじゃないか、私はそう

ことなんですが、では、そのデフレ懸念が払拭されることははどういうことなんだ。例えば、CPI、消費者物価がプラスにくことなのか、卸売物価がプラスになることなのか、GDPがプラス

になることなのか、よくわからないのですね。では、例えば、日銀はことしのインフレ率はどう

れくらいに見込んでおつたのですか。

○山口参考人 御指摘のように、インフレをどう

ございまして、これですべてわかるという物差し

があるわけではございません。

一つの材料いたしまして、生鮮食品を除いた消費者物価というのを見てみると、御案内とのとおり、こここのところ幸い安定的に推移しております。ことしに入りましてからの前年同期比を取ります。ことしに入りましてからの前年同期比を取り出しますと、細かになりますが、マイナス〇・〇五%というのが一月から十月までの前年比の平均です。つまり、ちょうどほんとんとうござります。つまり、ちょうどほんとんとうござります。つまり、ちょっとどうほんとんとうござります。

○渡辺(喜)委員 日銀のゼロ金利政策、日銀のパラダイムでいけばそれしかなかったのかもしれません。せんが、既に二月から始まって十ヶ月近くたつて

いるのですね。既に半年ぐらい前からこのゼロ金利が、すべて効果が尽くしているのではないか

といふふうに思つております。

○渡辺(喜)委員 日銀のゼロ金利政策、日銀のパ

ラダイムでいけばそれしかなかったのかもしれません。せんが、既に二月から始まって十ヶ月近くたつて

いるのですね。既に半年ぐらい前からこのゼロ金利が、すべて効果が尽くしているのではないか

といふふうに思つております。

そこで、金利政策ということから離れられない

てくるのですね。そうすると、国債の発行政策と

か流通政策も多様化していかなければならぬのですね。

そういう中で、例えばインフレインデックス債

なんというのは世界の常識なのですけれども、日本ではこういうものは出していないわけあります。

インフレインデックス債というのは、これはある意味で、投資家にはインフレリスクを回避できる商品であり、また、発行体である国にとって

は、インフレを起こしたらペナルティーを受けますよ、こういうたぐいのものであります。また、年金とか郵貯みたいに長い運用をせざるを得ない

ということころにとつては大変好都合な商品なんですね。こういうものについて、日本銀行としては何か御感想はありますか。

○山口参考人 お答え申上げます。

国債が非常に大量に発行されている状況でござりますから、その発行面それから流通面両方におきまして、やはりいろいろな商品性の改善や流動性の向上を図つていくことが基本的に必要

だし、望ましいと思つております。

そういう観点から、今御指摘の物価連動債、インフレインデックス債ということを考えてみます

と、これは諸外国において既にそういうことが導入されている國もございますし、また、我が國の中でも何度かそういう提言がこれまであつたといふふうに記憶しております。

私は中央銀行の立場から考えますと、物価連動債というのは、これによりまして人々の、あるいは市場におけるインフレの予想、期待インフレ率というものを把握するための一つの手段になる

かも知れないというふうに考えております。もちろん、それだけですべて物価についての情報が完全にわかるというわけではございませんけれども、いろいろな材料を組み合わせて判断する場合の一つの材料になるというふうに考えておりま

す。

ただ、念のためもう一つだけ加えさせてい

券も対象にオペをやつたらいいではないかという

ざいますけれども、私どもがかねて申し上げておられますのは、中央銀行が、例えば財政につきまして、安易なファイナンスを中央銀行信用の方からつくり出すことになつてはいけないというよう配慮がございますので、物価連動債を出してくれば、それを直ちにオペの対象に入れるというようなことまで考へておられるわけではございません。

○渡辺(喜)委員 今御指摘のように、これは期待されています。インフレ率の観測が極めて容易になるという長所を持つておるのですね。今、副総裁のお話ですと、財政規律という側面から、こういうものが出てきてもすぐオペ対象にはしないのだ、こういうお話をありました。

今、我が国の経済政策、一通りの考え方があるような気がするのですね。一つは尊王攘夷論みたものですよ。もうこれ以上借金するな、これ以上金融緩和するな、円が高くなつてもいいじゃないか、その結果、アメリカにお金が流れなくてもいいじゃないか、そういうたぐいの立場ですね。それに対して、我々のように、先ほど申し上げたように、まだ非常事態が終わつたわけではないだから、積極財政、金融緩和、さらなる緩和ですね、そして田高を抑止する、こういう立場を継続すべきである、こういう立場の違いですよ。

日本銀行がどうも尊王攘夷論に傾きつつあるのではないかという気がしてならないわけでありまして、そういたしますと、これは冒頭の話に申し上げましたように、政府の政策との整合性がうまくいかなくなつてしまつという大問題があるのですね。

そこで、この平成大不況の一番の根幹というの

は資産デフレなんですね。とりわけ地価ですよ。お手元に私のつたない論文をお配りしてあると思

いますけれども、二ページ目をお開きいただきま

すとグラフが出ております。これは、日本の地価の総額がGDPの何倍あるかというグラフでありますけれども、要するに、地価が下がり続けると

いう状況のもとでは日本の民間のバランスシートは劣化し続ける、こういう問題があって、国が幾ら借金をし続けてもブラックホールに吸い込まれるような話なんですね。

したがって、いかに地価を下げどめるかといふことが必要なわけでありまして、私は、地価インデックス債というものを出すべきだ。これは今から二十年前に野口悠紀雄さんが提案をしたものでありますけれども、こういうものを六大都市圏の商業地の公共事業用地の買い取りの特定財源として交付したらしいのじゃないですか。今どき土地は有利な資産だと思う人はほとんどいませんので、公共事業用地の取得が容易になるということが考えられるわけでございます。

時間がかかるとまた人のつてにし、やまくたるれども、こういった資産価額について、今回審議委員になられました田谷審議委員は、非常に早くから着目をしておられたエコノミストだと理解をいたしております。先ほど私が申し上げました物価目標、これに加えて地価目標、これを日銀の金融政策の中にターゲットとして加えるべきだ、こういうことをこの論文の中で私は申し上げているのであるりますけれども、田谷審議委員におかれましては

まだ一回目の審議会に御出席されていない立場の大変恐縮でござりますが、国会初デビューの御見をお伺いしたいと思うのでござります。本当に審議委員になられる前に来ていただくのがよかたのかも知れませんが、まず、審議委員初回の一事、よろしくお願いいたします。

○田谷参考人　お答え申し上げます。

新日銀法は日本銀行の理念を、物価の安定を通じて国民経済の健全な発展に資すると定めていました。物価の安定は、人々が投資や貯蓄といったためにわたる経済活動が合理的に行える環境を用意することです。そこで、効率的な資源の配分を可能にし、経済の持続的な発展の基礎をつくるものです。中止すべきであるというには、先進主要国においても通の理解となっています。

一方、地価そのものを金融政策の目標とするところには、諸外国にも例がございませんし、難しい点が多いように思います。一般的に、資産価格は、地価もその一つですが、その資産を利用し得られる将来の収益を現在の価格に引き直したものです。したがって、資産価格の形成には、期待あるいは将来に対する予想といったものが大きな役割を果たすことになりますので、適切な資産価格の水準をあらかじめ特定することは難しいと思いますし、中央銀行がそうした資産価格をコントロールできるかという問題もあると思います。

ただ、バブルの生成とその崩壊という経験を踏まえますと、金融政策の運営上、地価や株価といった資産価格に十分な関心を払うべきであると考えています。すなわち、資産価格は、先行きの経済に対する人々の期待あるいは将来予想など、重要な情報を多く含んでいると思います。また、資産価格の変動は、企業や消費者のマインド、ひいては実際の経済活動に重大な影響を及ぼし得るものであります。したがって、資産価格の動向につきましては、景気や物価の動向を判断していく上で重要な材料の一つとして、十分注意を払っていただきたいと考えております。

以上です。

○渡辺喜香委員 審議委員になりますと、今までの立場がちよこつと変わって、執行部寄りになつたりする方もいないわけではないので、ひとつ今までの御所見を、信念を曲げずにやっていただきたいと思います。

以上で質問を終わります。

○金子委員長 次に、並木正芳君。

○並木委員 公明党・改革クラブの並木でございます。よろしくお願いいたします。

初めに、報告書に入る前に、基本的な問題をお聞きしたいと思いますけれども、日銀法改正から一年半以上が既に過ぎたわけですから、開かれた中央銀行としての日銀の権限強化とともに、その責任も重大になってきたわけです。かつて、金制調の答申にも、「日本銀行の運営に携わる

責任を負うことを自覚し、日本銀行の運営を適切に遂行していくことが必要である。日本銀行においては、二一世紀の我が國の金融システムの中核に相応しい中央銀行を目指し、自ら「改革を進めしていくことを強く望みたい。」まさに基本的な姿勢が問われているわけでございます。

これまでにいろいろな論議があつたわけですねけれども、いわゆる日銀の役職員の給与体系、こういうものの見直し、あるいは情報化時代に即応したシステム、また支店、事務所等の統廃合、このようないリストラ策といいますか、これを現状ままでどのように進められたか、また、現在これから進めようとしている計画、その辺についてお聞きしたいと思います。

○引馬参考人 今先生おっしゃった私どもの自己改革という点でございますけれども、私ども、いろいろな見直しに取り組んでまいりたということではございます。御質問の役職員の給与でございますけれども、新しい法律では、社会一般の情勢に適合したものとなるよう新しい支給の基準を定めよう、こういうやうやくになっておるわけでござります。昨年これを定めましたし、また、給与の水準調整を行いましたし、今年度も昨年に引き続き年率4%の引き下げを行ってきたということでございまます。

それから、情報化時代への対応という点でござりますけれども、この点につきましては、「一ヵ年は、極力迅速な情報の発信を図る」ということが大変面での効率化、高度化を図っていくこと、このことだらうと思います。これによって透明性の向上に努めるということが一つかと思います。

それから二つ目は、いわゆる機械化というものの積極的な活用を図ることによりまして、業務効率化というわけでございますが、迅速な情報発信といううることは、私ども、インターネットホームページといふものが課題であるというやうやくに認識してしまって、それを利用しまして、各種の情報を迅速に公表する

しているということでございまして、国民の皆様からも大変好評をいただいているということでござります。ちなみに、最近では、月当たり百二十万件程度のインターネットホームページへのアクセスがあるという状況でございます。

また、効率化、高度化という点でござりますけれども、この点につきましては、私どもの金融インフラでございます日本銀行金融ネットワーク、これのいろいろなプロジェクトを推進いたしておりまして、最新の情報通信技術を活用して、業務の一層の機械化に努めているということでござります。

最後に、支店、事務所の統廃合の関係でございますけれども、これにつきましては、私ども、支店、事務所、それぞれの地域で大変重要な役割を担っているというぐあいに認識しておりますし、地域の方々からも相応に必要性を認められておりますが、こういうぐあいに理解しているわけでござりますが、地域経済、時代時代によって変化するものでございまして、私どもではこうした点も踏まえまして、一方で、支店、事務所の問題といふことになりますと、職員の雇用面に与える影響といふことも考えなければならないわけでござりますが、現在、支店、事務所機能のあり方ということについて、総点検を行っているということでござります。ともあれ、この問題は非常に重要な問題だと思います。というぐあいに認識しておりますし、時間を見てしつかりと検討してまいりたい、このように考えておられるところでございます。

いずれにせよ、今後ともこうした見直しの努力を続けていくことによりまして、よりよい日本銀行の実現というものを図ってまいりたいというぐあいに考えておるところでございまして、ぜひとも御理解、御支援を賜りたいというぐあいに存じております。

○並木委員 何分にも時間が少ないのですから、基本的な改革、今もお話あったところですけれども、さらなる改革を求めていきたいと思いま

報告書に入りますけれども、報告書にありますとおり、夏以降の円高局面におきまして、円売り介入を日本銀行が不活性化するべきではない、こういう声が高まつて、会合においても、為替介入問題を、しかしこういうところでは避け、ゼロ金利政策で潤沢な資金が供給されているからそれでいいだらうというような意見に終始したということですけれども、その後大蔵とのいろいろなあれきとかがありまして、いわば日銀が介入をしたというような、そうしたアナウンスが広まつたことによりまして、円が一定の安定を保つた。そういう状況だと思いますけれども、非常に今輸出が上向きだ、アジアの情勢にも絡んでということですけれども、日本にとって輸出というのが、非常に大きな経済の影響を当然ながらあらわすわけであります。

金融政策で為替相場を左右するというのは不適当だというは常識的見解かと思いますけれども、今申し上げたように、日銀の動向というのは

非常に実際には反映されている。そういう点を配慮して、これから市場からさらに期待とか圧力がかってくると思うのですが、こうした局面でも、日本銀行の日本経済浮揚への責任、それとともに裏腹の独自性、こういうバランスについてどのように考えられているのか。

これからも世界情勢からすると円高圧力が続いて、特にユーロが今落ち込んできたというところで、このユーロとの関係での円高ということも考えられます。アメリカ経済の動静、またユーロの動向、これを考えながら、今後日銀がどの辺で見通して、どういう対応をしていくか、その辺の見解をお聞きしたいと思います。

○速水参考人 お答え申し上げます。

今非常にホットな問題でござります。おっしゃるよう、先般来、ここ二週間ほどの間に円が強くなつて、ドルとユーロがほぼ同じになつて、きのうあたりからどちらも百円何がしというよ

うございますけれども、必ずしも、そうでなく御指摘のとおりでございます。

円の相場というのはいろいろファクターがござりますし、私どもも、もちろん金融政策は為替だけ動かすものではないとも思いますし、同時に、為替といふものは、始終ウォッチしていく、金融政策を決定する場合の重要な要素になることはこれまで見た見逃せないところでございます。私どももその辺はよく心得て調整をいたしております。

当面の動きについて申し上げますと、円がここまで強くなっておりますのは、日本経済の回復期待が高まってきたということ、それから株が非常に高い、堅調に推移しているということ。それからアメリカのサイドでいえば、アメリカは国内は非常に順調に成長を遂げており、生産が伸びて株価も上がりつつあるわけですから、経常収支が非常に大きな赤字、GDPの四分之一近くの赤字になつて、それと同時に資本の方が、日本等へ株への投資が出ていく。その反面、アメリカへ入ってくる例えば日本からの、従来常時出ておりました機関投資家や投資信託などのドル債等への投資というのがこのところとまつておるわけですね。それはなぜかといふと、やはり金利が上がつていくときには国債格が下がりますから、今投資するとなつたところで投資すればいいというようなことが流れてはいる、そういう事態が起つておることが一つの大きな変化だと思います。

しかし、アメリカへ流れしていく金というのはやはりアメリカの方が落ちついてくればまた自然に流れ出るものでございますから、その辺のところは、今が少し異常な事態ではなかろうか。そういうこともありまして、先般、百円台に入ると

いった状況の中で、百円から百円というようなどころで介入が行われたのだというふうに思つております。

私どもとしては、協調介入ができるはよろしく、競争力のないものはどんどん構造改革が行われつあるのだろうと思います。ただ問題は、や

に輸出がかなり大きくな、今度のGDPを見ましても外需要因で支えているという感じでございますので、このところ輸出を伸ばしていくことは大事なことだと思いますし、よくその辺のところを見ながら、相場の調整、大蔵省のお手伝いをさせてはこれまた見逃せないところでございます。私どももその辺はよく心得て調整をいたしております。

○並木委員 微妙なところなので発言も慎重だつたようですが、金融当局と大蔵省とよく連携をとつてというようなこともありました。その辺は日本では大変重要な問題ですので、その辺よろしくお願いしたいと思います。

次に、今渡辺委員の意見でも地価の問題が出たわけですけれども、日銀の役割というのは、物価の安定と資金決済の円滑をもつて信用秩序を維持する、こういうことにあるのは御案内のとおりで、報告書によると、低下傾向から物価も横ばいになつたということで、安定したというふうに判断しているようですけれども、日本の物価といふのは御案内のとおり、地価もそうですが、物価はまだ残つておりますので、経済の中で、やや非効率と言つてもいいかと思つますが、競争的な環境がまだはつきり出てきていないということがサービス部門では競争を制限するような規制の存在などがまだ残つておりますので、経済の中で、やや非効率といふべきですが、競争的な環境が高いわけですから、貸金が高ければどうしても高くなつていくと同時に、もう一つ日本で問題なのは、やはりサービスの国民所得は一位とか二位とか言つてはいるだけにあります。

○並木委員 微妙なところなので発言も慎重だつたようですが、金融当局と大蔵省とよく連携をとつてというようなこともありました。その辺は日本では大変重要な問題ですので、その辺よろしくお願いしたいと思います。

次に、今渡辺委員の意見でも地価の問題が出たわけですけれども、日銀の役割というのは、物価の安定と資金決済の円滑をもつて信用秩序を維持する、こういうことにあるのは御案内のとおりで、報告書によると、低下傾向から物価も横ばいになつたということで、安定したというふうに判断しているようですけれども、日本の物価といふのは御案内のとおり、地価もそうですが、物価はまだ残つておりますので、経済の中で、やや非効率といふべきですが、競争的な環境がまだはつきり出てきていないということがサービス部門では競争を制限するような規制の存在などがまだ残つておりますので、経済の中で、やや非効率といふべきですが、競争的な環境が高いわけですから、貸金が高ければどうしても高くなつていくと同時に、もう一つ日本で問題なのは、やはりサービスの国民所得は一位とか二位とか言つてはいるだけにあります。

○並木委員 時間があと五分ほどしかないということですけれども、国債についてちょっとお聞きしたいのです。

御案内のとおり、政府は、景気浮揚のために赤字国債を発行して、その財源で諸対策を講じているというところで、その赤字の額ももう限界に達しつつある、このように言われているわけで、大変重大な問題になつてゐるわけです。そういうと

ころで、今後国債の信用低下あるいは金利上昇、その辺で、日銀が関係するところへの買い切りオペとか、そういう期待とか圧力がかかるてくる。現状でもかかっているわけですから、その辺

について、今後国債に関する日銀のオペについてはどのように見解を持たれているのかお伺いしたい。

○速水参考人 お答えいたします。

国債の買い切りオペにつきましての考え方方はこれまでと全く変わっておりません。国債の買い切りオペを、長期金利が上がらないようになると、あるいは財政資金の調達を円滑にするといった目的でふやし始めていますと、結局は引き受けと同様に、財政支出の拡大とか通貨の増発に歯どめがきかなくなって、将来、悪性のインフレを招く結果になつていくのではないかということを懸念しております。

日本銀行としましては、ゼロ金利政策のもとで、豊富で彈力的な資金供給を続けていくということが私たちの当面の課題でございます。また、民間の資金需要は引き続き弱くて、機関投資家等は有利な運用先を求めているわけございますが、マクロ的に見て、民間部門の大幅な貯蓄超過というのがまだ続いているわけでございます。そういうことを考えて、良好な市場環境のもとで、財政の動向などをきつかけにして長期金利が上昇するというふうなことがあるとすれば、二つのケースがあると思うのです。

一つは、景気や物価に対する市場の見方が強気になっていく場合、それからもう一つは、将来の財政運営に対する懸念から、国債に対するリスクプレミアムが高まっていく。前者の方は、景気がよくなつていて金利が上がっていくのは、これは自然の動きでございますから、行き過ぎは留意しないで、受け入れていいことだと思っております。ただ、後者の場合は、財政運営のあり方について、国民的な観点から見直していかなくてはいけないというふうに思っております。

もともと国民の金融資産がたくさんあるわけでございまして、外からも、これからビッグバンで金が入ってくるわけでございますから、国債市場を拡大し流動性をふやしていくという努力をしていくと同時に、政府の方でも、国債の品種をふやして、短いものをかなりたくさん最近出してくださっております。こういうものがうまく市場で消化されしていくように、それによって財政の必要資

金が調達されていくことを願つておる次第でござります。

○並木委員 最後に、時間もありませんので、ゼロ金利政策が続いているわけですけれども、それでも民間銀行の貸し出しがふえないということになつてくるというように考えるわけです。その辺について、時間もありませんけれども、民間銀行の貸し出しが滞っている、いわゆる貸し渋り状態。そういうことで、商工ローン問題もまたやるということですけれども、私も、金融プロジェクトの一員として、党の方では法改正の必要性などで論議をしているんですけども、その中で「一つだけ、現行法上でちょっと気になることが、このごろ係争がそういうことで多くなってきたので、せっかく政務次官もおいでいただきましたので、お聞きします。」

いわゆる貸金業の規制等に関する法律の第十七条ということがありますけれども、これが、契約時に所定の事項について契約内容を明らかにする書面の交付を義務づけている。根保証人に対しても、保證契約である以上、きちっとその際の、もう幾ら借りている、既に借りている人が根保証をさらに追加保証ということが多いんですけれども、そのときだけの契約を署名させたりするので、どうもそれが、このごろ係争が強くて、署名をしてしまったという人が今の係争事件では多いようです。そ

の際に、もう既にこれは幾ら借りていますよ、こういう状況ですよというようなことからさらに貸していく、そういう契約締結時の説明をしていないというのは、現行法でも明らかに違反じゃないか。その辺を、現行法上の解釈がそうだとすれば、現行法で違反している業者を登録抹消する、

貸し付けに係る契約事項を記載した書面、「及び

当該保証契約の内容を明らかにする事項で總理府令、大蔵省令で定めるものを記載した書面を当該保証人に交付しなければならない。」こういう規定をしております。お尋ねのように、根保証契約を締結した場合についても、同項の規制の対象になるものと私どもは判断しております。そこで、さらにお尋ねの、貸金業規制法三十七条におきまして、貸金業者の登録の取り消し事由といふのが、これは限定列挙されているわけでございますが、貸金業者がその一つに該当する場合には、その登録を私どもとしては取り消さなければならぬ、こういう規定になつてゐるわけでございます。

問題は、これは一般論としてしか申し上げることではありませんけれども、貸金業規制法の規定に違反して罰金の刑に処せられた場合は、まさに法第三十七条において登録取り消しの事由にされる、法六条第一項第五号に該当するということになるんですが、罰金刑に処せられた場合といふのは、あくまで判決が確定した場合のことです。第三十七条において登録を取り消しの事由にされる、法六条第一項第五号に該当するということ

○並木委員 ありがとうございます。このたびは、あくまで判決が確定した場合のことです。第三十七条において登録を取り消しの事由にされる、法六条第一項第五号に該当するということ

といふのは、あくまで判決が確定した場合のことです。第三十七条において登録を取り消しの事由にされる、法六条第一項第五号に該当するということ

ないのじゃないか、こういう議論がありました。

そのときに大蔵大臣がはつきり言われましたことは、いや、これは、行政組織法上の問題として、日銀が直接出すよりも大蔵省経由にした方がいいという配慮であつて、内容については大蔵省は一切タッチしない、注文をつけたりは絶対しないで、実体経済へのむしろ副作用の方がこれから問題になつてくるというように考えるわけです。

そこで、さらにお尋ねの、貸金業規制法三十七条におきまして、貸金業者の登録の取り消し事由といふのが、これは限定列挙されているわけでございます。

そこで、速水総裁に念のためお尋ねいたしましたが、今回の報告書について、大蔵大臣あることは、いわゆる大蔵省の事務方等から、事前に何らかの意見を提出いただきたいと思います。

さて、今回の報告書は、本年の四月から九月まで、九九年度上期でございます。この時期の金融政策を一口で申しますならば、ことしの二月から実施した、いわゆるゼロ金利政策の緩和効果を浸透させる時期であったとということではないかと思ひます。したがつて、日本銀行としては、この時期、ゼロ金利政策の効果が、いかなるルートで、あるいはいかなるプロセスで実体経済に浸透していく、どういう効果をあらわした、成果を上げたのかということについて、十分分析していると思われるのです。

この金融政策の効果の浸透ルートというのは、かなり複雑であることは申すまでもありません。一番簡単なのは、ゼロ金利政策をとったわけですから、その結果、オーバーナイトのコールレート

がほとんどゼロ、〇・〇一から〇・〇三という、短資業者の仲介手数料並みのところに下がつたわけですから、長短金利の裁定が働く、あるいは金融市場あるいは資本市場も含めた市場間の裁定が働く、そのことによって金利全般が下がつて

○村井政務次官 貸金業規制法の第十七条第二項に摘要のように、遅滞なく、貸付金額、貸付利率等の

○鈴木(源)委員 自由党の鈴木淑夫でございます。

新日銀法の第五十四条第一項に基づく国会への報告書の提出、これで三回目でございますが、前回の報告書を当大蔵委員会で審議いたしました際にも申し上げたことなんですが、新日銀法の五十四条第一項について、この法律が法案として国会へ出ておりますときに一つ問題になつたことがあります。それは、この報告書をなぜ大蔵大臣経由で出すのかということでありまして、日本銀行の独立性を考えるならば、もし大蔵大臣が意見を言つたりして、報告書の中身に影響が出てはいけ

といった。貸出金利も下がった、あるいは社債の発行レートも下がったということで、企業金融にかかる金利が長短とともに下がる、あるいは住宅ローンといった家計にかかる金利も下がる、この金利効果というのが一つあるわけですが、います。

○遠水参考人 御指摘のように、ゼロ金利を始めましてもう十カ月になるわけでございますが、ますます何よりも、金利自体、オーバーナイト金利は事実上ゼロ%になつておりますし、金融機関の多くは流動性確保への安心感が浸透しているということは、これは非常に大きなメリットだったと思う。

申し上げられると思います。  
○鈴木(源)委員 そのとおりだと思います。私、  
今四つのルートを申し上げたんですが、一般的  
に、金利が下がったことによる拡張効果、それか  
ら量的緩和の拡張効果、これはだれでも気がつい  
ていることですが、意外と見落とされているの  
は、株価の上昇に伴う資産効果と、それからもつ

一一三、四一六、七一九、そして予測指數を入れた十一二一、四四半期連続で増加をしている。これが今景気を支えていると思いますが、その背後には、今言つた、実質実効レートがそれほど円高になつていらないということがあり、その一因としてゼロ金利政策の効果を指摘しなければならないと思つております。

それ以外にも、ゼロ金利を維持するためには、即緩和をされたわけですから、量的に非常に緩和をした。統計を見ると、すぐわかることになりますが、名目成長率、名目GDPの前年比、この四一六、七一九、ほとんど前年並み、つまり、一年間はほぼゼロ成長であります。その間、マネーサプライ、M<sub>2</sub>プラスCDで見ても、どんな尺度を使って見ても、三%、四%伸びております。

つまり、量的緩和が大変な勢いで進んで、通貨のベロシティは大変下がったということですが、この量的緩和からは、一体どういう影響が実体経済に及んだと見ていいか。

策の影響で一種の金利裁定が働いて、株価が、この報告書の中にあるように、五割も上昇したわけですね、去年のボトムからはかって。これは当然資産効果を持ったはずであります。いかなるところでどういう資産効果が出たと思っておられるか。

そして、四番目には、ゼロ金利政策をとった結果、利全般を下げたことによって、海外との金利裁定関係からいえば、円高をある程度阻止した。逆に言えば、これをやらなかつたらもつともっと円高になつたかもしれない。そのことから来る拡張効果、実体経済に対する拡張効果もあるでしょう。

ざつと挙げて四つぐらい考え方られるわけですが、日本銀行は、ゼロ金利政策の緩和効果の浸透を図ると繰り返し繰り返し言つている。この報告書にも書いてあるわけですが、具体的に、どういう効用ルートで、どういうメカニズムで、どういう効果が上がつたと認識しておられるか、お尋ねいた

こういう金融環境の改善というのは、企業金融の円滑化とか企業や家計のコンフィデンスの改善などといったような形で実体経済にかなり好影響を与えてきているということを、私ども自信を持って

すしもそれだけではないというふうに思います。実質実効レートの面から見ても過大な円高にはなっていない。その結果、輸出が伸びて鉱工業生産、例のX-12のアリマで調整したのを見ますと、

わけでござりますけれども、それはこの分たとしいふうにゼロ金利のもとで色をつけることは全く意味がないことだと思っております。そういうものを含めて、毎日毎日の資金の需給関係を見なが

○遠水参考人 御指摘のよう、ゼロ金利を始めましてもう十カ月になるわけでございますが、ますます何よりも、金利自体、オーバーナイト金利は事実上ゼロ%になつておりますし、金融機関の多くは流動性確保への安心感が浸透してきているということは、これは非常に大きなメリットだったと思います。

ターム物の金利につきましても、ずっとゼロに近かったわけですが、一〇〇〇年問題で年越しが出てまいりまして、このところ少し高くなつておりますが、これはまた年を越えれば落ちついてくるものだというふうに思っております。

長期金利につきましては、これまたはじ落ちついた動きを示して、株価は上昇していくたといふことでござります。

企業金融について見ましても、ゼロ金利政策と公的資本の投入などによりまして、金融機関の流動性、それから自己資本の強化が行われまして、大幅に手元は緩和されてきておるわけで、金融機関としては、融資先の信用力を見きわめながら融資を回復させようという姿勢をとつておるようになります。

これまでのところ、企業サイドの方で資金需要がまだ起こつてこない。これは金を出しただけではなかなか出でこない。全体が明るくなつて、あるいは今よく言われている構造改革とか、ＩＴ産業とか新しいニュービジネスが起こつてきて初めて出てくるものだというふうに思つておりますけれども、そういうものが出てきた場合に、大企業だけでなく中小企業でも、銀行貸し出し以外にもいろいろな出資の資金が出てくる。大企業の場合には、社債とかＣＰとかいうようなものが、直接金融市場で企業の資金調達環境を大きく好転させさせていくことは間違いない、もうそつたつてきています。

○鈴木(源)委員 そのとおりだと思います。私、今四つのルートを申し上げたんですが、一般的に、金利が下がったことによる拡張効果、それから量的緩和の拡張効果、これはだれでも気がついていることですが、意外と見落とされているのは、株価の上昇に伴う資産効果と、それからもつと円高が進んだかもしれないことを阻止したことによる拡張効果だというふうに思うんですね。

特に、日本銀行自身が試算して発表している実質実効為替相場がありますね。ふだん我々は名目上の対ドルレートを見て、いるわけですが、インフレ格差で修正した実質の、それから、対ドルだけじゃなくして、貿易量をウエートに使つたり、さまざまな通貨との為替を加重平均した実効レートですね。実質実効レートで見ますと、名目の対米レートで見て、いるほど円高は進んでいない。

これは、日本の物価が極めて落ち込んでいる、それどころかや下がっている、インフレ格差が非常に大きいから、実質レートを見るとそんなに円高ではない。それからもう一つは、アジアの通貨が、一昨年の通貨危機までは事実上ドルにリンクしておきましたが、その後一度フロートして通貨危機と言われるほどの大暴落を起こしました後、割と円と共通的に動いています。ドルとは反対方向へ動いている。だから、アジア通貨を入れてきた実効レートは比較的落ちついているんですね、対ドルレートで見るより。そういう実質実効レートで見た場合の円相場は余り円高になっていない。この背後には私は明らかにゼロ金利政策の影響があると思っています。

そして、そのことが今の鉱工業生産の回復に響いている。つまり、輸出が相当今伸びていますね。それはアジア経済が回復しているからだといふ、所得面から説明されることが多いのですが、必

一一三、四一六、七一九、そして予測指數を入れた十一、十四半期連続で増加をしている。これが今景氣を支えていると思いますが、その背後に、今言つた、実質実効レートがそれほど円高になつてないということがあります。その一因としてゼロ金利政策の効果を指摘しなければならないと思つております。

それとの関係も少しはあるんですが、「ここで例の、介入資金をそのままほっておくのか、それとも金融調節で吸い上げちゃうのか」という胎化、不胎化の問題について確認をさせていただきます。

日本銀行はかねてから不胎化政策をとっています。つまり、介入資金を市場にほっておくんじやないんだ、金融調節の中で調節してしまおうといふ説明をしておりましたが、先週大規模な介入をして急速な円高を阻止することに成功したとき、介入資金を市場に置いておいたというステートメントがありました。その結果、日本銀行の方針が変わったかなというような誤解があつたと思うんですが、私の理解ではそうではない。

日本銀行は、これまで同様、介入資金のほかに、毎日の財政收支じりで動く資金、それから日銀券に対する需要の変化等々を総合的に判断して毎日の金融調節を行い、その結果としてリクワイアドリザーブの四兆円プラスアルファのエクセスリザーブをマーケットの中に置いておくというような超緩和政策を行つて、それでゼロ金利を維持しているんだ。したがつて、日本銀行の介入に際しての不胎化の政策が、胎化の政策、そのまま資金をおっぱり出しておく政策に変わったとは思つておりませんが、確認のため伺います。変化はな

いですね。

○速水参考人 御指摘のように、変えたわけではありません。

円売り・ドル買いで市場に円をばらまいておる

ら積み上げ幅を朝、発表いたしておるわけでござります。

ら積み上げ幅を朝、発表いたしておるわけでござります。

この間の十一月一日の発表文、総裁談話は、かなり介入量が多かったたようだからきょうはどういう積み方をするかなどということを内外で非常に注目して見ておられたようなので、それを解説する意味で二つのことを言ったわけで、一つは、日本

かで判定すべきだというふうに思います。たとえ、物価がもう下がらなくなつた、安定し始めたということがありましても、実体経済の中で民間市場経済の好循環に基づく自律的な、サステナブルな回復の動きが出ていなければ、私はゼロ金利政策を解除してはいけないというふうに思っております。

アメリカの場合にも、九一年を底にしてよくなってきたわけですが、それとも、よくジョブレスリバーカバリーなどと言われておりますように、銀行貸出しは伸びていない、あるいは雇用もそれほどよくなっていないけれども景気がぐっと上がったといった、GDPはふえいったといったようなことが起こっているわけで、私ども、全体としてそれを判断して、デフレ懸念の払拭が展望できるということになつたときには、こゝだと思って時を失せずにゼロ金利を手放したいというふうに思つております。

た話ではございませんので、私も新聞で読んだだけで、風の便りに、彼が聞こえよがしに、私のことを心配して叱咤激励してくれているんだなどといふうに受け取っておられます。

一層、毎日毎日の職責を全うしてまいりたいと  
いうふうに考えております。

○上田(清)委員 大変大人の態度で、立派だと思  
います。

大野政務次官、実は、榊原前財務官がこういうお話をもされているんですが、過日の大蔵委員会で、円相場の水準について総裁が容認をしたと認められるような発言をされたことに関して、「あれは失言。当局者が為替レベルに言及するのはタ

ですね。非常に蛇が棒をのみ込んじゃったような感じで、いや、我々は常に不胎化政策をとっているなどとおっしゃらないで、介入資金も含めて全体を調節したよ、だから今回介入資金は市場に残っている、そういう柔軟な説明の仕方をされたのは大結構だと思いますし、しかし、同時に日本銀行の姿勢が基本的に変わっていないということもはつきりしたというふうに思います。

御承知のように失業率は、最悪の四・九%からこのところ四・八、四・七、四・七と三カ月以下がっておりまし、完全失業者は少しづつ減っています。就業者が少しずつふえ始めました。こっちの好循環は芽生えているなというふうに思うんですが、質問したいことは、物価指数にとらわれ

質疑を続行いたします。上田清司君。  
○上田(清)委員 速水総裁初め役員の皆様方、  
きょうは御苦労さまでござります。  
早速ですが、まず、けさの新聞でありますが、  
榎原前財務官が日銀総裁ばっかり、そういう記事  
が出ておりますが、「この点について、「責任ある  
発言できぬ人は辞めよ」と、責任のない発言をな  
された」というような御批判をされておりますけれど  
ども、総裁はどう思われますか。  
○速水参考人 私は、常に責任を持つて話を聞いて  
おるつもりでございます。榎原さんから直接聞い

カバリーなどと言われておりますように、銀行會社に出し申は伸びていない、あるいは雇用もそれほどよくなっていないけれども景気がぐっと上がりつゝになった、GDPはふえていったといったようなことが起こっているわけで、私ども、全体としてそれを判断して、デフレ懸念の払拭が展望できるということになつたときには、ここだと思って時を失せずにゼロ金利を手放したいというふうに思つております。

○鈴木(淑)委員 本年度上期を対象にしたこの報告書に述べられている金融政策については、恐らく後世の歴史家が見ても合格点をつけるだろうと 思います。私もこの間の金融政策の運営を評価します。運営する者の一人でございます。どうか、引き続き独立性を維持しながら、國民に十分わかりやすい説明責任をしつつ、間違いのない金融政策の運営を行つていただきたいと思います。きょうはどうも御苦労さまでございました。

終わります。

○金子委員長 この際、暫時休憩いたします。

二条寺十郎子木良

た話ではございませんので、私も新聞で読んだだけで、風の便りに、彼が聞こえよがしに、私のことを心配して叱咤激励してくれているんだなといふうに受け取っておりまつ。一層毎日毎日の職責を全うしてまいりたいとうふうに考えております。

○上田(憲)委員 大変大人の態度で、立派だと思います。

大野政務次官、実は、榊原前財務官がこういうお話をされているんですけど、過日の大蔵委員会で、田相場の水準について総裁が容認をしたと認められるような発言をされたことに関して、「あれは失言。当局者が為替レペルに言及するのはタブーだ」、こんなことを榊原前財務官は言っておられます。まさに大蔵の立場からいえば、日銀総裁がそのような発言をすることはタブーなんでしょうね。まずいのでしょうか。

○大野(功)政務次官 大変個性豊かな方の発言でござりますけれども、議論というのはもうどういう議論をしてもいいわけござりますし、あのときの日銀総裁の発言というのは、為替市場あるいは金融市場に非常にいい影響を与えたものじゃないか、このように私は思っております。しかし、それはあのときの問題だけに限つて申し上げていいわけござります。

○上田(憲)委員 これもまた寛容なる御発言をいたしております。



じがいたします。特別な年末の資金繰りについての施策があるのかないのかということだけ、もう一度お答えしていただきたいのですが。

○上田(清)委員　ありがとうございます。  
されど、これらまことに本局の日報につきましてはございません。

それでは、これがなかなか喜んで地銀の見解をしてお聞きしておきたいのですが、いわば都市銀行の大手合併がどんどん進んでいるところですが、地銀についていろいろ、まさに風の便りで、金融監督庁レベルではもつともっと整理したいというのでしようか、合併を進めたいというような考え方もあるようでありますし、あるいはないといふ方もあるようになりますし、日銀として、現在の地銀のあり方も含めて、合併問題について特にお考えがあるのかないのか、そのことについてお伺いしたいと思います。

大手銀行では、先生御指摘のとおり、このところ統合・合併の動きが前向きに非常に目立つところでございますが、地域金融機関につきましても、引き続き不良債権の処理に努めるとともに、それに伴って資本基盤が脆弱になれば、やはり資本増強をすべきである。現に、今までに公的資本のいたしまして四行、地域金融機関は公的資本の注入を受けていると思いますが、そのほかに、自助努力といいたしまして、実施済みあるいはこれから実施するという公表行為を含めまして四十数行でございまして、

私ども日本銀行の基本的立場は、こういう不自  
債権処理、そしてそれに伴う資本基盤の強化とい  
うのは大事でございますが、それと同時に、ビッ  
グバンが進展する中でやはり地域金融機関におき  
ましても、それぞれの地域の実情に応じましてさ  
らに再編あるいは合併を進めていく余地はまだあ  
るというふうに考えております。  
もとより、合併、再編は私ども日本銀行ならぬ  
す。

○上田(清)委員 極めて明快な御答弁、ありがとうございます。  
それでは、ちょうど小畠理事が出てこられましたので、思い出しまして、六ヶ月前の質疑のときにも私、日銀の考查問題について少し伺いました。長銀と日債銀の特融のときもそうですが、考查が本当に実を上げているんだろうか、そんなことも含めて議論をしたときに、こういう私の質疑に答えて小畠理事は、  
今後、現在のセーフティーネットのもとで、  
考査運営等につきまして反省すべき点があるならば、先生御指摘のように、まだ総括するにはやや時間が早いような気もいたしている面もございますので、今までの痛みを伴う経験をも含めて、今後の考査の運営につきましては、さらに行内で議論し、検討を進めてまいり、あるいは反省すべき点があれば反省して対応してまいりたい、かように考えておるところでござります。  
と言つておられまして、私も、今年度から日銀なりに新しい考査の仕組みというものを内部で検討されているかのようなことも聞いておりますし、六月のこの答弁もござりますので、そういう中身について、表立つて全然見えてこないので、その辺はどうなつておるのか、この場の機会をおかりしてお聞きしたいのです。  
○小畠参考人 お答え申し上げます。  
先生御指摘のとおり、表立つてなかなか出でないという御指摘は、御指摘のとおりとして反省として受けとめたいというふうに思つております。

が、私ども中央銀行の役割を的確に果たしていくために、考査運営については常時見直してまいり、考査局の内部では、そういう金融技術あるいは情報通信の発達の中で、なかなか金融機関のリスク管理のあり方あるいは問題といふのがとらえにくい、勉強しなければならないことが多いございまして、見えにくい面といふのは度化、専門化に伴いまして、金融機関が的確なリスク管理体制を置いておるか、あるいはあるべき姿等について、それを見られる人材を鋭意育成しつつあるところでございます。

まだまだ私ども自信はございませんが、引き続き金融機関のリスク管理的確な把握という点についても一つの問題でございまして、そういうことから、健全行と見られるところについては極力イーターバルを長くして、あるいは我々がオフサイド・モニタリングで問題があるなどという先にはるべく期間を短くする、頻度を上げる考査、要するに考査運営にめり張りをつける。これは積極的に、都市銀行から信用金庫に至るまで、めり張るをつける。頻度を変える、そういう考査運営をやっております。

それから、トピック的なことといたしましては、先ほど山口副総裁がお答えいたしましたが、二〇〇〇年問題、いよいよ目の前に参っておりましたけれども、二〇〇〇年問題は万が一があれは民経済にも大変大きな影響を与えるので、考査運営上も、金融機関にこの二〇〇〇年問題にダメゲットを絞りました特別考査も鋭意実施中でございまして、さらに、日本長期信用銀行では虚偽告があったり、我々の考査運営面でも反省すべく点はあるわけでございますけれども、今後とも

先生の御指摘を踏まえ、もつと外に見える形で努力は積み重ねさせていただきたいというふうに思つておるところでござります。

○上田(清)委員 日銀銀と長銀のときに、皆さんはまさに健全行である、債務超過はなしと言つてそうではなかつたといふ、日銀の考查体制といふものに対する信用を世間に言えば失つた一つの問題であつたわけありますから、私はその当時、半年前に、話が違つたぢやないか、日銀と大蔵の検査と考查を信用して資本注入をしたんだという理屈でありますから、それが間違つていたということになると、日銀の考査能力について、これは相当問題にしなきやならないということで問題点として挙げました。

今後検討を加えるということでありますから、できましたら、今までこうであります、これからこうですといふ、新旧対照表じやありませんが、そういうものを出していかないと、我々には見えません。日銀の信用を高める意味でも、ぜひ大蔵委員会に資料を提出していただきたいということを委員長にお願いしたいと思います。

○渡辺(喜)委員長代理 理事会で協議します。

○上田(清)委員 ありがとうございます。

それでは、一〇〇〇年問題もちょっと出ましたので、具体的に聞きますが、各金融機関に対して二〇〇〇年問題について日銀としてどのような指導方針を出されているのか。例えば指導文書みたいなものはあるのでしょうか。

○小畠参考人 お答え申し上げます。

結論的に申し上げれば、指導文書というようなものはございません。私ども、この一〇〇〇年問題には、もう二年以上にわたりまして取り組んできているわけでございますけれども、私どもの取引先金融機関に対しましては、基本的に、私ども情報提供する、それから先ほど申し上げました私どもの考查、ターゲット考查を始めて、今も続け

おるわけでござりますが、そこで、そのテストの状態とか、あるいはコンティンジェンシー・プランのあり方をいろいろディスカッションして、改善すべき点があるならば、私たちの立場からは、改善されてはいかがか、そういう形で取引先金融機関の二〇〇〇年問題への対応を促してきているというふうに御理解いただいていいと思います。

それからもう一つ、ヒアリングとか考查ばかりできませんので、時々アンケートというようなことも去年から一回ばかりにわたって実施いたしておりまして、これは、こういう対応はお済みですか、こういうことをどうチェックされておられますかとか、そういうアンケートをお答えいただきて、私たちも取引全体会の二〇〇〇年問題対応状況も把握しているということでございます。

そういうふうな取引先との関係、二〇〇〇年問題への対応を促す中で、現時点では私ども認識いたしておりますのは、少なくとも日本銀行と取引がある金融機関については、二〇〇〇年問題についての対応は、テストも、あるいは危機管理計画、コンティンジェンシー・プランの作成についても、順調に対応しているというふうな認識でおるわけでございますが、この二〇〇〇年問題というのは幾ら対応しても、海外からの影響も含めまして、切りがない問題でございます。

そういうことで、完璧だという自信はございません。そういう意味では、今後とも、残り少ない日数でございますけれども、より一層、取引全会員とも二〇〇〇年問題に万全を期すよう、さらに努力は積み重ねてまいりたいというふうに思っておりますところでございます。

○上田(通)委員 まさしく二〇〇〇年問題は極めて重要な問題であります。末端の市中金融機関のさまざまな機能がストップすると大変経済にも影響を与えていきますので、万全な体制をとっておられるということで基本的にはそれをよしとしたらしい、そういう思いでございますが、さらに趣旨が徹底されますことを心から願っております。

さて、同じようにもう一つ気になるペイオフが間近に迫ってきたところで、が、延期論も含めて一部いろいろな議論がありますが、予定どおりやるということが前ありますので、この点について日銀もさまざまな対応をなされていると思具体的な形でペイオフ対策というのものになっているのか、簡潔で結構なので、急のために確認させてください。

○小畠参考人 お答え申し上げます。簡潔にということですぞいいますが、銀行のペイオフに対する考え方、基本

ところは、  
論はありま  
提になつて  
何らかの形  
います。が、  
どのような  
ざいます。

一つだけつけ加えさせていただければ、私ども本銀行の一つの特色は、マーケットとの対話、マーケットの状況をモニタリングするということございますので、この預金保険制度が国民に正しく理解されて二〇〇一年四月以降を迎えるよう預金動向等も含めまして、全体の金融機関の資金の流れなどにつきましても、引き続き日本銀行としては本支店を通じてモニタリングを注意深く行つておる。現時点では問題はあるとは思っておりませんけれども、引き続き、そういう日本銀行のマーケットとの対話あるいは預金動向の資金流れという点では、注意深くモニタリングを行つておる。

いは毎週のようすに、早急に送つていただきたいのです。大変ありがたいと思つております。

しかし、一番大事なことは、もう少し戦略的なものについてきちんと日銀が議論したものと正確に世に伝えることじゃないかなと思います。それは速水総裁の談話の中いろいろその時々で出ていますが、時としてそれが違う形で世の中で評価されるのも、やはりそういう意味での戦略性だとか、そういうものが余り出されていないような気が私はしておりますので、ちょっとと議論がかみ合はないかもしませんが、少し頭の中に、念頭に入れていただきたいなというふうに思つております。

さて、同じようにもう一つ気になるところは、ペイオフが間近に迫ってきたところでございますが、延期論も含めて一部いろいろな議論はあります。ですが、予定どおりやるということが前提になつておりますので、この点について日銀も何らかの形でさまざまな対応をなされていると思いますが、具体的な形でペイオフ対策というのはどういうものになつているのか、簡潔で結構でございますので、急のために確認させてください。

○小畠参考人　お答え申上げます。

簡潔にということでございますが、私ども日本銀行のペイオフに対する考え方、基本的なことをまず申し述べさせていただきたいと思います。

これは総裁が国会等で申し上げているとおり、やはりモラルハザードの問題とかコストの問題、あるいは日本の金融システムに対する国際的な信認の問題、あるいは不良債権処理の問題等々を考えますと、やはり二〇〇一年三月までの限界措置は限界措置として、予定どおり二〇〇一年四月以降は、新しいセーフティーネットの構築は必要でございますけれども二〇〇一年四月以降はペイオフ解禁という考え方が基本的考え方でございます。

具体的に日本銀行としてそういうペイオフについて何か取り組んでいるかということは、現在金融審議会で御案内とのおり最後の詰めが行われておるわけでございまが、私ども日本銀行といったとしても、今まで痛みを伴う経験もしながら、信用秩序の維持に関しましては、種々いろいろなノウハウ、スキルを蓄えてきているわけでございまして、大蔵省、預金保険機構あるいは金融再生委員会等関係省庁と、今この二〇〇一年四月以降のセーフティーネットのあり方について、日本銀行の立場からも積極的に意見を言い、議論をいたしております。今日日本銀行としてなしていることは、大蔵省を初め、二〇〇一年四月以降のいわゆる恒久的なセーフティーネットづくりに積極的に貢献しようとして取り組んでおるということです。

「一つだけつけ加えさせていただければ、私は日本銀行の一つの特色は、マーケットとの対話、マーケットの状況をモニタリングするということです」とさいますので、この預金保険制度が国民に正しく理解されて二〇〇一年四月以降を迎えるように、預金動向等も含めまして、全体の金融機関の預金の流れなどにつきまして、引き続き日本銀行としては本支店を通じてモニタリングを注視していく行なう。現時点では問題はあるとは思っておりませんけれども、引き続き、そういう日本銀行のマーケットとの対話あるいは預金動向の監査の流れという点では、注意深くモニタリングを続けていきたいというふうに思つておるところでございます。

○上田(清)委員 実は最後に申し上げようと思つたのですが、この報告書全体を見まして、簡単に言うと、過去の議事録の集計、取りまとめといふ感じがしてならないのですね。一種の日銀の政策方針あるいは自己評価、それから政策展望あるいは戦略、そういうものをもう少しきちっと議論の対象になるように出されたらいかがだろうか。結果について御報告をするのが報告書ということでしょうかけれども、しかし、国民は、あるいは我々国会は、もう少し顔の見える日銀というものを貰いたいものですから、できれば報告書の中身は、今言った今日的な問題も、やはり通貨及び金融の調節に関連する問題でございますから、二〇〇〇年問題も入れてほしいし、ペイオフの問題も入れてほしい。

いろいろ試行錯誤をしながら、こうして報告書ができます。初年度のときには、バランスシートの問題が参考意見ということで、それは参考意見といふのはおかしいのではないかということとで御指摘をさせていただいたら、早速取り入れていただいて、きちんと本文の中に出てきたりしておりますが、私は、今日銀にもっと必要なことは、やはり過去の議事録の集計じゃなくて、それとももちろん大事なことであります、どのようつた政策決定がなされているかを、私ども後で、ある

いは毎週のように、早急に送つていただきしております。しかし、一番大事なことは、もう少し戦略的なものについてきちんと日銀が議論したものを見直すに伝えることじゃないかなと思います。それは速水総裁の談話の中でいろいろその時々に出でますが、時としてそれが違う形で世の中で評価されるのも、やはりそういう意味での戦略性ですか、そういうものが余り出されていないような気が私はしておりますので、ちょっとと議論がかみ合わないかもしれません、少し頭の中に、念頭に入れていただきたいなというふうに思つております。

それで、きょう、今までちょっとと確認事項みたいたなことをやつておりますが、これからは論争でござりますが、ゼロ金利政策について、この報告書の中でも、要旨の中で、基本的には資金を潤沢にということで、いわば金融機関並びに金融機関を通じて企業が資金繰りに困らないように、こういうことがゼロ金利政策のいわば主たる目的で、一方では、長期金利が反騰をしないように、こういうことを念頭に進めておられる、私はこのよう理解をしておりますが、このような理解でよろしいのでしょうか。

○山口参考人 ゼロ金利政策の効果、ねらいいかんという御質問であったと思います。

ゼロ金利政策のまず効果につきましては、当然金利をできる限り低いところまで下げるということをもちまして、景気の調整過程をできるだけスマーズなものにし、なるべく早く需給を中心とした経済の自律的な回復を実現させたいというのも最大の眼目でございます。もちろん、ここ数年間の日本経済を振り返りますと、さまざまな意味で経済にデフレ的な圧力がかかり続けていたわけですが、物価を見ると同時に、その物価の背後にあります経済のさまざまなものダイナミックな動きを視野

入れていただきたいということで、民需を中心とした自律的な回復軌道を早く実現させたいというのが最大の眼目でござります。

○上田(清)委員 報告書にあるように、実はそれが実現できていないという総括がござりますが、なぜでしょう。

○山口参考人 ゼロ金利政策につきましては、午前中の質疑の中でも私どもの方からお答えを申し上げましたけれども、この二月にそういう政策を実行し始めて以来、さまざまなかたちでその効果は金融市場から経済の実体面に浸透しつつある状況であろうというふうに思っております。

が潤沢に中小企業に回らない、こういう日銀の章図とは違った形が出ているような気が私はいたたですが、この点については反論がござりますか。

○山口参考人 金融システムの大きな問題に対しましては、低金利の効果のみならず、公的資本のかなり大規模な注入がことしの三月末にかけて実行されまして、これらの効果が相まちまして、今融システムにもそれなりの安定状態が幸い戻ってきていると存じます。今御指摘もございましたように、その結果、金融機関にとっての流動性調整大変な改善であるというふうに思っております。問題は、そこから先、つまり金融機関から逆に

なかなか信用拡張の力が及んでいないかでございますが、これは、やはり自己資本で大きくダメージを受けるということがあり、結果として金融機関が与信行動に慎重にならざるを得ないという状況が根本的に底流している。このふうに認識しております。

幸い、この面におきましても、時間が経過して何がしかの改善というものが少しあり、私は、このように思っています。私どもの短観、短観などを使いまして、中小企業の金融機関の貸し出し態度はどうかということを伺つてみましても、昨年末からこのままでぐらうが一番最悪の、最も厳しい状況でしたが、少しずつ、徐々に徐々には改善されてきているというような結果も出てき

したがいまして、これも、以前のような、バブル期のような与信行動に戻るということは考えられませんし、それは適当でもないと思うわけでございますが、現在の金利政策それから資本基盤の強化という両面の効果が相まちまして、もう少し企業金融についても改善傾向が進行し、浸透していくということを期待しております。

○上田(清委員) 日銀の短観の部分ではそういう意識があることも事実ですけれども、具体的な数字として、直近の数字がマイナス七・三になつてゐる。これについてはどう考へればいいのでしょうか。どうにも腑に落ちない。資金は潤沢に供給されている。資本注入もなされている。まさに健全化計画の中でも明確に一兆九千億を予定しているわけですが、半期分で大体九千億ぐらいしか行っていないので、この調子で行くと一兆八千億で、一兆円近く貸出計画が未達成になる可能性がある。それだけ実は資金需要がないのだと言つてしまえばそれまでのことかもしませんが、私はそう思えません。

まさしく自己資本が毀損しておりますので、旅館業だとかそういうところは五〇%ぐらいが債務超過になつてゐる。いろいろ具体的な資料もありますが、大体二〇%ないし二五%ぐらい、すべての中小企業は分野別に見ても大体そのくらいの毀損状態になつてゐる。そんなことを思うと、貸出しの基準みたいなものを場合によっては一〇%ぐらい、甘くすると云つては言葉が悪いかもしないのではないかと私は思つたりもしております。

「こうじう」とひいて、特に日銀の中で検討されたようなことはあるのかどうか。そのことだけちょっと確認したいと思いますが、いかがでしょか。

ほどの緩和状態に戻っていいことないということがあります。それは、既にお話の中にもございましたけれども、資本基盤が毀損されてしまったのは、残念ながら金融機関の方だけでもあります。ござります。いろいろ聞くところによりますと、金融機関も、中小企業、特に優良中小企業に対してもっと借りてほしいというような貸し出し攻勢を懸命にかけているというのが実態だと存じますけれども、バランスシートそのものがかなり傷んでしまい、今構造改善真っ最中というような企業も全国にあまたあるわけでございますから、そういう企業にとりましてはなかなか厳しい状態が続いているという状況ではないかと存じます。

○上田(通商農業)  
このゼロ金利政策あるいは低金利政策というものが、私は何か銀行だけがもうかる仕組みになってしまっているのではないかなどう思いますね。調達コストがほとんどかからないう。だから私は、以前、多分四年か五年ぐらい前になると思いますが、三塚大蔵大臣だったか武村大蔵大臣だったか忘れてしましたが、日本経済は魔のサイクルに陥っているのじゃないかと。何を言っているのかといいますと、超低金利をシステムの中にはうり込んで、超低金利がゆえに企業はいわば不動産を中心として処理をしなくても済んでしまう。つまり借金状態を維持できる。もし金利が高ければ早く処理をしなくてはいけない、したがって土地の流動化も進むわけでありますが、実はしばらく塩漬けにしていてもそんなに經營にこたえない。むしろ塩漬けにしている間に状況が変わったらそれで対応すればいいや、そういう仕掛けになってきた。

したがって、土地の流動化が進まないがゆえに経済もまたこれは動かない。経済が動かないからまさに金融危機になり、あるいはまた金融機関を救うためにさらに低金利政策を続けなければならぬ。このマイナスの循環に完全に陥っていくものではないか。だから、これは早く一時的なものにして、固定化してはいけませんよというような議

論をした記憶があるのです。どうもこれに陥っているのではないかなという、うな嫌いが私はしております。そしてまた今のゼロ金利政策についても、まさにそのわなに入していくような気がしてならないわけあります。

では、おまえ違う政策が何かあるのかと言われたら、正直なところ私もそういう確かな政策があるわけではありませんが、しかし何かちょっと異常な形でビルトインされていくような気がしてならないのですが、政策委員会の審議委員会の議事録を見ておりまして、そうした議論も多少ありますし、それぞれこのゼロ金利政策についてどのような形でいろいろな方が述べておるかもちょっとと確認いたしました。少し申し上げてみます。

例えば、九八年六月十一日に森下松下電器産業社長は、「金利はある程度ついているのが常識で、現在のようないノー金利に近い状況では企業経営を進めるうえでも支障を来す」。それから太田宏次中部電力社長、九八年六月二十一日、「これだけ金利が低いと預金も使えず、おカネを使う人は少ない」。景気浮揚の一いつとして金利引き上げを提唱されておられます。それから、日経の根本一郎会長が本年三月三日に「日銀の金融緩和強化無担保コール翌日物金利がゼロに近づいていることについて、「金利がゼロでもいいというのはいかがなものか」、こんなことを述べておられます。あるいは、先ごろ審議委員になられました田谷当時大和総研の常務理事は、「ゼロ金利により金融調節を通じた経済活動の誘導は限界に達した。日銀の金融政策はすでに、国債買い切りオペを経由した量的緩和に質的に移っている」とかなり踏み込んだ意見を言っておられます。また、日本総研の高橋准調査部長などは、「短期的にデフレ圧力は緩和された。ただ、家計の利子所得減少などマイナス面もある」。

こんな、それぞれ各界を代表する人たちがゼロ金利政策について副作用の、副作用という言葉がこの中でも出てきています。

いろいろな議論があつたみたいですが、確かに金融不安を一気に落ちつかせたという点では間違いなくその効果はあった、非常に安心感が出たといふことに關してはいいのですが、これは本当にいつも続ければ、これが本当に限定期的なものだということも含めてある程度指針を出しておかないと、超低金利政策が外せなくなつたのと同じよう極めて日銀の金利政策の幅がなくなつてしまふに私は思つておりますので、この点について逆に私に御指導賜りたいと思つております。教えていただきたいと思います。いかがでしょうか、この議論に関して。

○山口参考人 非常に重要な点を御指摘いただいだと思っております。ゼロ金利政策には、御指摘のとおり、その効果と同時に裏側にある種の副作用が伴つてゐる、このことは否定できないと存じます。

今上田委員は、後者のいわば問題点、副作用的な部分を中心として御指摘になられたというふうに存じます。私どもも、政策委員会でこの政策を議論するたびごとに、効果と同時にどういうような問題点が生じているのだろうかというようなことをできるだけ点検するようにしてまいりましたことについて、「金利がゼロでもいいというのはいかがなものか」、こんなことを述べておられます。あるいは、先ごろ審議委員になられました金利ゼロというかなり極端な政策でございますが、何分にこしたことはないわけでございますが、何分に一生懸命読んでおりまして、「この方の考え方方に若干共鳴している部分もあるのですが、まさに財政金融政策でつくり出した巨大なマネーが、一たんアメリカに流れ、そして日本は回復基調に入った、そういう形を称して株価の高騰につながつてくる、その資金に使われている、しかし、これはまさに見せかけの回復であり、基本的な雇用や産業の構造改革が進まないままに事態が進展している、半永久的にこんなことを続けて世の中がうまく回るわけはない、それどころか財政的にも国家が破綻していく、こういうことではないか」というような議論をしておられます。私は共感をしているわけであります。

日本政府がつくり出す公共事業を中心とする膨大な財政政策、そして日銀がつくり出す金融政策の中で生み出された巨大なマネーというものが、本当に産業の活力あるいは中小企業の活力につながっているかというと、私にはどうもそう思えない。

例えば、株価も、確かに年頭から三割上がつておきましたが、そういう高炉メーカーなどはございましたが、そういう高炉メーカーなどはございましたが、その株価百円。あるいは日本を代表するようなネコンも、もちろん名前は挙げませんが、百円以下というのがずらりとある。あるいは速水総裁がおられました日商岩井とか日本を代表するような商社、こういったところも慘憺たる状況について樂観できる状況ではございませんし、将来についてのデフレ懸念というのは私ども依然として持続しておりますので、現在はこの政策を続けるほか選択肢がないというふうに思つております。まだ先行きにまで続くと、どうも成功していないんじゃないかと思われるを得ない。日銀の超低金利政策にしてもあるが、今のところ、幸い、この金利でいつまで蓄積されつあるということでは決してないといふうに思つております。

○上田(清)委員 もう一つ懸念なのは、特にアメリカとの関係においての考え方であります。私は、マクロエコノミーウィークリーという国際証券の水野和夫さんの毎週の論文を、わからないなりに一生懸命読んでおりまして、「この方の考え方方に若干共鳴している部分もあるのですが、まさに財政金融政策でつくり出した巨大なマネーが、一たんアメリカに流れ、そして日本は回復基調に入ったとき、既に公定歩合は〇・五、オーバーナイトコールはそのちょっと下」というようになどもがやつてあるゼロ金利というのは、いつかもここで話したら市場が直ちに暴れ出したのですけれども、異常事態であることは間違いないのです。

○遠水参考人 今御指摘のゼロ金利で効果が余り出でないじゃないかという御意見ですが、今私は、マクロエコノミーウィークリーという国際証券の水野和夫さんの毎週の論文を、わからないなりに一生懸命読んでおりまして、「この方の考え方方に若干共鳴している部分もあるのですが、まさに財政金融政策でつくり出した巨大なマネーが、一たんアメリカに流れ、そして日本は回復基調に入ったとき、既に公定歩合は〇・五、オーバーナイトコールはそのちょっと下」というようになどもがやつてあるゼロ金利というのは、いつかもここで話したら市場が直ちに暴れ出したのですけれども、異常事態であることは間違いないのです。

私が着任したとき、既に公定歩合は〇・五、オーバーナイトコールはそのちょっと下」というようになどもがやつてあるゼロ金利というのは、いつかもここで話したら市場が直ちに暴れ出したのですけれども、異常事態であることは間違いないのです。

私が着任したとき、既に公定歩合は〇・五、オーバーナイトコールはそのちょっと下」というようになどもがやつてあるゼロ金利というのは、いつかもここで話したら市場が直ちに暴れ出了

ただ、いつも申し上げておりますように、デフレ懸念が完全に払拭されるということころまではまだとてもいいております。その展望もまだ見えておりませんので、もうしばらくこのまま続けていくしかないというふうに思っております。

その辺は、むしろ私たちから、国会の先生方、政府に対しても、ぜひこの機会に思い切った構造改革をやっていただきて、民間が躍り出してくるようを持って、いたい、というふうに思っております。ぜひお願ひいたします。

が。ちょうど一年前の山一特融の問題について、四原則論について私も少し議論をさせていただきたいんです。大体皆さん、重要な御指摘ありがとうございますと言つたのですけれども、今後参考にしますと言うのですけれども、細かく聞くと大体参考にしていいのですよ。それで、私だけは特別に、そう言つたら必ず追つかけて聞くんです、最後。それで私はスッポンの上田清司と言われているんですけれども、こういうお話をしております。

実は、私の方から少し申し上げておきますということです、要するに、山一特融に見られますように、特融が焦げつく、それで、どんな回収の方法があるのかとか、どういう特融の基本的な原則をつくればいいのかとか、そういう議論を一年前にさせていただいたんです。そして、私の方から若干の宿題でこういうことを申し上げておりました。「回収方式、回収条件、回収見込み、回収不能時点での処理方針」、この辺が一番のポイントになると思いますので、ぜひ後で議事録を読んでいただいて、そういう視点を持っていただきたい」と申し上げました。

なぜそういうことを言つたのかということについても後段で、要は、昭和四十年のころの山一の特融のときは、当時の田中角栄大蔵大臣が無限にお金を出すと言つたんですが、反面、特約条項をつくつておいて、役員の私財全部没収ということを条件にして、経営陣の責任追及を先にとつてしまつて、そして世の中の混乱状態をおさめるため、あえて特融を出していく。そういう極めて経営陣に対しても厳しい仕組みをつくつておられたにもかかわらず、最近ではそういうことはなくて、もちろん後で民事、刑事の責任追及はあるということを前提にはしておられるんですけども、余りそういう意味での責任追及の姿勢が日銀になかつた、そういう思いを込めて実は御提案をさせていただいた経緯があります。

その後、特融も何回かございました。中小の金融機関の破綻について出てきましたが、しかし、

現実に多分まだまだ特融の融資残高、いわば焦げつき状況というんでしょうか、しかし、預保の關係からいければ、最終的には日銀は傷つかずに済むということになりますが、預保の中身そのものはやはり国民のお金でありますから、日銀は傷つかなくとも国民は傷つくわけありますから、相当地上がらなくちゃいけないというふうに私は思つております。

その後、日銀で特融の仕組みについて御検討をなされたのか、あるいは回収についてもどのように新しい仕組みを考えられたのか。私は若干宿題を与えていたつもりであります。一年後にこういふお話をさせていただきましたけれども、どうでしょくか。

○山口参考人 確かに、この場での質疑を通じま

して、上田先生から宿題をちょうだいいたしまし

た。それを踏まえまして、いわゆる四原則と私ど

もが呼んでおります日銀から特別な資金を融通す

る場合の原則的な考え方につきまして、さらに詳

細に検討を加えまして、半年前の年次報告の中で

私どもなりのお答えを提出させていただいたつも

りでございます。

原則的な考え方につきましては、繰り返しを省

かせていただきますが、今御指摘いただきました

ように、日銀の資金というのはあくまでも短期一

時的なつなぎ資金で、流動性供給というふうに

おおむねするものでござりますから、これは返つてく

るお金でないといけないというのが、当たり前で

すが、基本だと存じます。したがいまして、どうい

う資金によってあるいは仕組みによってそれが回

収可能になるかということを常に厳正にチェック

を加えた上で、特融を実行するしないというこ

との判断をしてまいつたりでございます。

御案内のとおり、搖るぎない金融システムをつ

くついくためには、もし今後とも存続が不可能

な金融機関があれば、やはり二〇〇一年三月まで

のセーフティーネットのあるもとで破綻処理に入つていかざるを得ない銀行が不幸にして出てく

ますが、八千七百六十五億円でござります。

細かくなりますが内訳を申し上げておきます

と、山一向けが三千二百九十九億円、あと、再生

法に基づきまして、管財人方式によりまして処理

に入つております金融機関に向けまして特融を実

施いたしておりますが、国民銀行向けが百六億

円、幸福銀行向けが千八百六十六億円、東京相和

銀行向けが千三百六十五億円、なみはや銀行向け

が百六十六億円、新潟中央銀行向けが九百八十三

億円、このほか、みどり銀行がみなと銀行に生ま

れ変わつておりますが、みどり銀行に出しまして

みなど銀行へ引き継ぎました特融一千百億円、

トータルで先ほど申し上げた金額でございます。

山口副総裁もお答え申し上げましたが、現在私

ども特融を実施いたしておりますので、これをこ

らんいただきますと、再生法に基づいて、要する

に管財人の処理が終わるまで、管財人の処理が終

わった時点で、先生も御指摘のとおり預金保険機

構から資金援助が出来ますので、私どもの特融は完

全に返済される、あくまでもそれまでの一時的つ

なぎ資金ということで運営させていただいており

ます。

一方、今貸しております国民銀行向け等の特融

は、今後、管財人が処理を進めて資産処分等が行

われてまいりますと、要するに管財人処理が終

わった時点では私どもが返済を受ける、これは減

少要因でございます。

そういうプラスマイナスの要因が不透明でござ

いますので、私ども中央銀行としては、今金融

システムの脆弱なもとでは、中央銀行としての信

用秩序の維持という点ではその使命達成に努めて

まいることは当然でございますけれども、今後の

見通しとなると、ちょっと御勘弁、不透明だとい

うふうに申し上げざるを得ないと思います。

○上田(清)委員 御指摘のとおり、日銀は傷つく

ないけれども、場合によつては預保が傷つく、つ

まり国民が損をするという仕組みになつておりますので、先ほど申し上げました考査との絡みもこ

なついておきます。

○上田(清)委員 御指摘のとおり、日銀は傷つく

ないけれども、場合によつては預保が傷つく、つ

</

サルタント会社に内部改革についての処方せんを委託して、そしてその報告が十一月ころ出たといふふなことも聞いております。この点については全く新聞報道とかに出でていないような気がいたしますが、内部でマル秘になっているのですか、それとも、それをオープンにされてしまつて日銀の内部改革のために役に立てるようのような形になつてゐるのでしょうか。この点についてお聞きしたいと思いますが、いかがでしようか。

○引馬参考人 私どもが先般実施いたしましたコンサルティングの関係についての御質問でござりますが、まず、私ども、コンサルティング結果を踏まえまして、中期人昌目標というところに結びつけましたので、その際に記者会見を行いました。記者発表をいたしているわけでございますが、その際に、あわせてマッキンゼー社から出ました報告書をディスクローズいたしております。

ただし、これはエッセンスでございます。といいますのは、報告書は膨大なものでございまして、私どもの機密に属する分野もございますので、その辺のところを除きまして、ポイントについて報告書の骨子を対外的に発表いたしているところでございます。

○上田(通)委員 これは国会の方には配付されておりますか。議員会館レベルで、大蔵の理事だとそういうところには特別によく御配付される嫌いがありますけれども。

○引馬参考人 国会の先生方の御理解を得ながら私どもの改革をやつしていくということは大変重要な点でございますので、記者レクの前に関係の先生方のところには報告書を提出いたしまして御明済みでございます。

○上田(通)委員 見落としたということですから、申しわけありません。今後気をつけていきたく思います。

それでは、最後に確認の意味で、途中で申し上げましたこの報告書、私、精査できるほど時間がありませんでしたら、感じたことだけ最後に申し上げますが、どうもやはり議事録の集計だという

ようなニュアンスが強い感じがいたしますので、日銀として戦略思考的なものを対外的にしっかりとアピールされるような文言を最初の部分に入れていただければいいかなというふうなことを、私はあえて申し上げたいと思っております。

また、政策効果、評価というのも、こういう政策においてこういう自己評価あるいは効果があるということも、もちろん書いていないことはないのですが、その部分をもっと正確に打ち出されることは、市場に対する安心感や、あるいはまた国民に対する信頼につながつていくのではないかなどいうようなことを最後に重ねて申し上げまして、終わります。

ありがとうございました。

○金子委員長 次に、矢島恒夫君。

○矢島委員 日本共産党的矢島恒夫でございます。

総裁初め役員の皆さん、本当に御苦労さまですが、私が最後の質問者ということになります。

日銀の報告書を読ませていただきました。膨大なもので、中身についてすべてを理解したといふわけではございませんが、持ち時間の関係で、絞つてお伺いしたいと思います。

午前中から午後にかけての今までの各委員の質問の中でも、ゼロ金利問題というのがいろいろ出されておりましたし、それぞれ答弁いただいたるわけですから、答弁いただいた部分については質問を省略しながら、まずその辺から入っていきたいと思います。

日銀が、九五年の九月、公定歩合を史上最低の〇・5%に引き下げました。それからよいよ今度は五年目にもう入ってきてるということになるかと思います。そして、日銀は、引き続きゼロ金利政策の継続というのも決定しておるわけであります。

そうした中で、実は、長期金利の問題でまずお伺いしたのですが、今、第二次の補正予算の審議が予算委員会の方では行われているわけであり

ます。財源がありませんから、政府は、その財源

として、七兆五千六百六十億円という国債の発行でこれを踏つていこうといふので提案しているわけです。この間、次々と国債の発行が行われてまいりました。この大量発行というものが長期金利に及ぼす影響をどのように日銀としては見ているか、その点についてお尋ねしたいと思います。

○遠水参考人 日本銀行のゼロ金利政策のもとで豊富な資金供給を行ってきたわけでございますが、そのことが長期金利をかつて二%を超えていたのが、一・八%前後で今ずっと来ておるわけですね。これからまた新たに、今度は七兆数千億、国債が補止予算で要るということございますけれども、その辺のところは恐らく市場で吸収できる、短期のものを大分お出しになるようございますから、できていくんだと思います。

明年度も含めて、これからどれだけの国債が發行されしていくのか、私どもはちょっとまだ見当がつかないので、民間の資金需要は比較的まだ弱いし、機関投資家の方は有利な運用先を求めてまいりますし、マクロ的にも、民間部門というのはまだかなり大幅な貯蓄超過が続いているのではないかというふうに見ております。こういう良好な市場環境のもとで長期金利というのは結じて落ちついた動きを示すと、樂観的かもしれません

が、推測ができると思うのです。

ただ、今後、仮に財政の動向などをきっかけにして長期金利が上がりいくことがあるとすれば、二つのケースがあると思うのです。一つは、景気や物価に対する市場の見方がかなり明るく強気になってきて、景気が上がり始めて、それに乗つかる長期金利も上がりいくという場合。もう一つは、将来の財政運営に対する懸念から、国債に対するリスクプレミアムといいます

が保有する国債を引き受けるということで大蔵省の中でお答えになつていていたので、もし不足があればお聞きしたいのは、先月、日銀は、先ほど言いましたような郵貯の問題などを含めて資金運用部

に起つた局結なんですね。それで、やはり何とか片づけなければいけないことですし、資金運用部が必要とする資金については運用部みずからが

かなければ、多少金利や財政負担がふえるかもしれませんけれども、仕方のないことだと思つておられます。

後者の場合であると、財政運営のあり方について、そういう上がり方であれば、やはり国債の格にも響いてまいりますでしょうし、信用にも響いてまいりましょうし、ひいては、円、日本經濟への不信、日本への不信といったようなことが起つてくる可能性がござりますので、そういうふうにならぬよう、国民的観点からも十分注意して見ていく必要がある。と同時に、やはり市場をうまく拡大し、流動性をふやしていつて、一般市民の貯蓄を動かすとか、あるいは金融機関の不思議な現象からも十分注

意して見ていく必要がある。ところが、そういうふうにならぬように、国民的観点からも十分注

意して見ていく必要がある。と同時に、やはり市民の貯蓄を動かすとか、あるいは金融機関の不思議な現象からも十分注

意して見ていく必要があるというふうに思つております。

○矢島委員 今総裁がお答えになつた後者の部 分、こういう状況の中で上がるということについて、財政運営の問題だということが言えると思うのですが、そだとしても、金利が上昇してまいりますと、日銀への金融緩和への圧力というのはいろいろと強まってくるのではないかと思うのです。

そこで、先ほど総裁から、前の上田委員の質問の中でお答えになつていていたので、もし不足があればお聞きしたいのは、先月、日銀は、先ほど言いましたような郵貯の問題などを含めて資金運用部

に起つた局結なんですね。それで、やはり何とか片づけなければいけないことですし、資金運用部が必要とする資金については運用部みずからが

市場から調達するのが原則である、ただし、日本銀行もこれを補完する形で一時的な流動性を供給するんだということを原則にして、二年間を限つて売り現先で資金を供給するという道をつけたわけでございます。

ここで強調させていただきたいのは、今回の日本銀行の対応というのは、政府に対して長期固定的な資金を供給しようとするのではなくて、その点は国債の買い切りとは違ったものだということでございます。特に、一つは郵便貯金の集中満期という二年間に限られた例外的な措置であるということ、あくまでも資金運用部みずからが市場から資金調達することを原則として、日本銀行は、必要と認める場合にのみ一時的な流動性を供給するということでございます。したがいまして、日銀の国債引き受けといったことは全く性格が異なっているものだとお考えいただきたいと思います。

日本銀行としては、日本銀行による国債の引き受けを禁止しております今の財政法の精神につきましては、今後とも厳にこれを守っていきたいと仰ふうに思っております。

○矢島委員 今まで、財政法五条というものを厳守するという明言は絶対から何回かいただいておりありますので。

ただ、問題は、日銀の中にも量的緩和論というのがあります。インフレターディット論とかあるいは調整インフレ論など、いろいろ言われております。目標インフレ率を実現するまでは量的緩和が必要だという意見もあるようです。

私は、あえて資金運用部の国債引き受けについて御質問したのは、今の総裁の決意で十分納得はするわけですが、しかし、いろいろとこれを引き金にして国債引き受けを、いわゆる量的緩和論とするわけですが、あるわけですから、断固として今の決意の方向でやっていただきたいと思います。

るような形で回復してきたことが多かったように認識しております。それに比べますと、現在、中小企業がそういった過去の局面に比べて元気ない状態にあるというのは大変大きな問題だといふように認識いたしております。

ところで、金融機関の貸し出しの金利でございますが、これは私どもで銀行貸し出しの約定預金利というものをとっていますが、これはゼロ金利政策のもとで、あるいはそれ以前の低金利政策のもとで、傾向として大変下がってきておりまして、大変低い水準に現在達しております。

ただ、にもかかわらず、先ほど申し上げましたように、設備投資が従来のように元気にまだなっていない、大変残念な状態でございます。これは金利もございますが、一つは、先ほど話がありましたように、中小企業自身もいま一つ財務の問題とか需要の問題とかいろいろ経営に悩んでおられる、こういう面もあるうかと思います。また、金融機関もだいまさますなりストラクチャードを講じておりますが、まだその途中にあるというようない点もあるうかと思います。

私どももいたしましては、早くそういう問題の解決、前進が進むことを期待しつつ、これをゼロ金利政策で当面下支えさせていただきたい、こういう考え方でござります。

○矢島委員 自律的な景気回復の軌道になかなか乗らないという現状の中で、貸し渋りの問題も大変ですけれども、もう一つ、中小企業にとって経営を困難にしている理由はいろいろあるうかと思いまいますけれども、この中で、融資の問題となりますが、信用組合や信用金庫などが次々と破綻している。地域経済に対して大変大きな問題を起こしているわけであります。私は、借り手保護の仕組みをつくる必要はある、こう考えております。ところで日銀は、金融監督庁が、信用組合の経営支援基金構想という中で、基金の融資について日銀に相談があったと思うのですけれども、それを拒否されたと言われますが、その理由をおつしゃっていただきたい。

○速水参考人 私どもとしましては、銀行のみならず信用組合等におかれましても、極力早期に不良債権処理を完了されたとともに、必要に応じて資本基盤を強化していくことには大切なことだ、金融システムの安定化を図るという意味でも重要な課題だといふふうに考えております。

ただ、協同組織金融機関というのは、株式会社である銀行とは違いまして、資本調達の上で、制度面を含めていろいろな制約があることも事実でございます。したがいまして、私どもとしては、制度の見直しを含めて、協同組織金融機関の資本増強円滑化のための措置を早急に講じていく必要があるということは十分わかりますし、その点については、金融監督庁と私どもとも認識を全く同じくしております。

ただ、私どもとしましては、金融システム安定化のために中央銀行の立場から行い得る協力というのは、やはり当然惜しまないつもりでおるのでありますけれども、返済確実でかつ一時的な資金繰りに充てられるというもの、そういうものでないと中央銀行の資金としてはやはり御用立てするわけにはいかないわけで、先般の信用組合移管円滑化機構、この構想につきましては、そのままの形で対応するということは、私どもとしては適当でないと考えた次第でございます。この点、監督庁におかれましても、私どものこうした考え方について、引き続き理解を求めてまいりたいというふうに考えております。

○矢島委員 そういうものが必要なたということは私も共通の認識でござります。

そこで、具体的な問題でお聞きしたいのですが、地方経済に信用組合、信用金庫の破綻というのが重大な影響を及ぼしておりますが、その一つに、埼玉県西部に四十四店舗を持って、預金量でいいますと県内第二位という小川信用金庫というのがあります。十一月十二日に、自力での再建を断念して破綻しました。

そこで、日銀はことしになつてこの小川信用金庫に考查に入ったと思うのですが、いつからいつ

○小畠参考人 お答え申し上げます。  
小川信用金庫に対します考査は、本年の七月七日から二十三日にかけて実施いたしました。考査の結果につきましては、八月六日に通知いたしております。  
○矢島委員 そこで、その考査の内容ですが、分類はどうなったのか、その時点で債務超過であったのか、不良債権の中身はどんなものがあるのか、お答えいただけますか。  
○小畠参考人 お答えいたします。  
先生御案内のとおり、私どもの考査は行政権限がございませんし、それから取引先との協力関係、信頼関係で、契約に基づいてやっておるということで、日本銀行法あるいは考査の約定上、守秘義務と申しますか秘密保持義務がございまして、考査の具体的な内容についてはお答えできまい、申わけございませんが、お許しいただきたく思います。  
ただ私ども、考査を小川信金に実施いたしまして、ポイントといいたしまして申し上げられることは、当金庫の経営内容は、不良債権処理もかさみ、極めて厳しい状態にあつたという認識でございます。そういうことから、当金庫に対しましては、自己資本の増強を含めまして、抜本的な経営安定化策の策定、実施を早急に検討するよう強く要請したことございます。  
○矢島委員 内容についてはお答えできないということですが、金融監督庁を呼んでおりますので、何問かこれについてお聞きしたいと思いますが、まず一つは、多分小川信用金庫の破綻状況について、日銀からいろいろ報告を受けていると思うのですが、監督庁独自で検査を行ったのはいつですか。  
○乾政府参考人 監督庁の検査は、平成十年の二月に行つたわけでありますけれども、今日本銀行から答弁がございましたように、日本銀行の考査が、まず一つは、多分小川信用金庫の破綻状況については日銀からいろいろ報告を受けていると思うのですが、監督庁独自で検査を行つたのはいつですか。

小川信用金庫から私ども関東財務局の方に、資産内容の要化が指摘されているという報告を受けたわけでございます。

そこで、監督庁としましては、日本銀行に対しまして、日銀法四十四条に基づきまして、考査資料の提出をお願いしますとともに、小川信金に対しまして、直近時点での自己資本比率を把握するための月末の自己資本比率を、信用金庫法に基づきまして、これは関東財務局長から徵求をしたところでございます。

これに対しまして、小川信金から十一月十一日に報告がございまして、先ほどから御議論が出ておりますように、ことしの三月以降 大口融資先の業況の悪化が相次いだこと、それから日銀考査で指摘された結果を踏まえまして、債務者の状況を見直しましたところ、大幅な債務超過に陥ったとの報告を受けたところでございます。

以上でございます。

○矢島委員 日銀に聞きますが、考査の基準日はいつだったのでしょうか。

○小畠参考人 お答え申し上げます。

本年四月末でございます。

○矢島委員 金融監督厅に聞きます。

今後の破綻処理のスケジュール、どんなふうになつてあるかわかりますか。いずれにしろ、これは次に業務監査委員会で精査して、以下ずっとあるわけですが、では、端的に聞きます。業務監査委員会というのは発足したのかどうか。

○乾政府参考人 小川信用金庫の破綻は、破綻処理、いろいろな方式がござりますけれども、小川信用金庫の場合には、埼玉県信用金庫という埼玉県のトップの信用金庫だと思いますけれども、それを受け皿としまして、営業譲渡方式ということをございます。したがいまして、その営業譲渡につきまして、受け皿を中心としまして、これからいろいろな精査が行われるわけでございます。この営業譲渡いたすまでの間の営業につきまして、これを与信等あるいは債権管理等をきちんと行う観点から、先般、弁護士や公認会計士の方を中心

とした業務監査委員会が発足したというふうに聞いておるところであります。

○矢島委員 時間になりましたので。

地元では、例えば、業務は引き続きやっているんだと言いながら手形割引ができなかつたり拒否されてしまった、あるいは、ずっとそこだけで長年融資を受けたところが、小川信用金庫から融資できないと言われた。善意、健全な借り手に対しては貸すというような、いろいろありますけれども、大変な混乱が起きているんですよ。

そういう意味から、次々と倒産がある地域で起ることのいうよつた事態はどうしても避けなければなりません。そのための適切な指導や監督をせひやっていただきたい、このことだけ申し上げて、質問を終わりたいと思います。

○金子委員長 この際、暫時休憩いたします。

午後二時四十分休憩

午後五時十六分開議

○金子委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

第一百四十五回国会、内閣提出、国家公務員共済組合法等の一部を改正する法律案を議題といたします。

本案に対する質疑は、去る一日に終了いたしておりました。

本案につきまして、日本共産党から討論の申し出がありました。理事会で協議の結果、御遠慮願うことになりましたが、理事会で御了承願います。

これより採決に入ります。  
内閣提出、国家公務員共済組合法等の一部を改正する法律案について採決いたします。  
本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○金子委員長 起立多数。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○金子委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○金子委員長 次回は、明八日水曜日午後零時五十分理事会、午後一時委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後五時十七分散会

平成十一年十一月十七日印刷

平成十一年十一月二十日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

E